

ENTREVISTA AL PRESIDENTE DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA,
DON PATRICIO AYLWIN AZOCAR, DE UN MEDIO DE COMUNICA-
CION ALEMAN

Alemania, Noviembre de 1973.

Pregunta: Señor Aylwin, ¿Considera la toma de poder por las Fuerzas Armadas un acontecimiento inevitable?

Don Patricio Aylwin: Creo que habría podido evitarse si el Presidente Allende y su gobierno hubieran aceptado rectificar su política de violación de la Constitución y las leyes. Los demócrata cristianos lo requerimos para ello y llegamos hasta ofrecer que nuestros Parlamentarios renunciaran, no obstante que teníamos la primera mayoría en el Congreso recién elegido, con el fin de provocar un Plebiscito para que el país decidiera.

Pregunta: Salvador Allende fue elegido en 1970 con los votos de los demócrata cristianos. ¿Cómo fue posible imaginar este hecho?

Don Patricio Aylwin: Muy simple. La Democracia Cristiana es un Partido esencialmente democrático. Salvador Allende obtuvo la primera mayoría relativa, eso le daba un mejor derecho. Además, nosotros teníamos que escoger entre él y el candidato de la extrema derecha, señor Alessandri, porque nuestro candidato salió tercero. Y estábamos mucho más cerca, en materia económico-social, en su programa de reformas, de lo que Allende ofrecía, que del retroceso que significaba la vuelta a la Derecha. Por eso votamos por Allende, pero quisimos precavernos del peligro totalitario que su gobierno podía entrañar, exigiéndole un Estatuto de Garantías Democráticas.

Pregunta: ¿Qué clase de Estatuto ha sido?

Don Patricio Aylwin: Una reforma de la Constitución Política para cubrirse de los riesgos que los sistemas totalitarios comunistas han entrañado en muchos países del mundo: la formación de grupos armados; el control de la educación por el Estado, total; el control de los medios de comunicación de masas, televi-

sión, radio, prensa, por el partido único de gobierno; la eliminación del resto de los partidos. En fin, medidas destinadas a asegurar los derechos individuales y sociales, frente a las tendencias totalitarias.

Pregunta: ¿Y Allende les dió esa garantía?

Don Patricio Aylwin: Se comprometió a ella, y la Unidad Popular votó la reforma constitucional para establecerla. Sin embargo, dos meses después, el Presidente Allende, en declaraciones que le hizo al periodista francés Regis Debray, le expresó que él había contraído el compromiso del Estatuto de Garantías exclusivamente como una medida táctica, porque en ese momento lo importante era tomar el poder.

Pregunta: ¿Cuándo empezó Allende con el quiebre de la Constitución, con la no observación de las leyes? ¿Qué ha ocurrido al respecto? ¿Usted puede darnos algunos ejemplos?

Don Patricio Aylwin: Prácticamente, desde que asumió, Allende empezó a violar la Constitución y las leyes. Su gobierno, que fue siempre de minoría, porque nunca tuvo mayoría en el Congreso Nacional ni en la Cámara de Diputados, ni en el Senado, ni nunca la tuvo tampoco en las elecciones, en el electorado nacional, sin embargo buscó imponer sus puntos de vista minoritarios de todos modos, y acaparar la totalidad del poder. Se caracterizó por decir una cosa y hacer otra.

Ejemplos. La toma del control de la Televisión Nacional, que en Chile, como aquí en Alemania, pertenece a una Corporación de Derecho Público, que, de acuerdo con la ley, debe dar garantías a todos los sectores, Allende puso a su jefe de prensa como director del Canal de Televisión Nacional, y lo convirtió en un órgano de propaganda de la Unidad Popular. Luego, la socialización, por la vía administrativa, sin intervención del Congreso, sin dictación de leyes, de la banca, de las empresas industriales, del comercio, al margen del Parlamento; luego, la negativa a asignarle la tierra a los campesinos, conforme ordena la Ley de Reforma Agraria, optando, en cambio, por crear haciendas estatales, según el modelo soviético, cosa que la ley rechaza y que la mayoría de los campesinos rechazaban; el desconocimiento y violación de las resoluciones de los Tribunales de Justicia, y

del Tribunal Administrativo chileno, que se llama Contraloría General de la República; el desconocimiento de las decisiones del Congreso Nacional. En virtud de las facultades propias, el Congreso acusó a varios Ministros por haber violado la Constitución y las leyes, y conforme a la Constitución, esos Ministros quedaron destituidos. Allende los volvió a nombrar en otros Ministerios, lo que constituyó una manifiesta burla. Finalmente, el amparo a los grupos armados, formados por el Partido Comunista, el Partido Socialista y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria, que llegaron a constituir un verdadero ejército paralelo, con una enorme cantidad de armamentos y más de 10 mil extranjeros que actuaban como activistas extremistas. Esos son algunos ejemplos.

Pregunta: ¿Cuáles han sido los factores decisivos que han movido a las Fuerzas Armadas a derrocar a Allende?

Don Patricio Aylwin: El conjunto de hechos que le he señalado crearon un clima de gran intranquilidad y de división en el país. El 22 de Agosto último, la Cámara de Diputados aprobó, por 81 votos contra 47, un acuerdo señalando las infracciones cometidas por Allende a la Constitución y las leyes, y advirtiéndole que había violado el régimen constitucional de la República. Luego, el Presidente se negó a aceptar las rectificaciones que la Democracia Cristiana le pidió, en conversaciones directas que nosotros tuvimos con él. Luego, se intensificó la acción de los grupos armados a que me referí, y surgió en el país un clima de violencia y, finalmente, se hizo notorio el intento de los partidos de gobierno de descabezar a las Fuerzas Armadas y de infiltrarlas por la base. Y esto último, sin duda, colmó la medida y determinó la intervención de las Fuerzas Armadas.

Pregunta: ¿Cómo ve usted las perspectivas y el futuro de su país?

Don Patricio Aylwin: Tal como lo hemos dicho en declaraciones oficiales del Partido Demócrata Cristiano, nosotros confiamos en que el país pueda volver, dentro de un plazo breve, a la normalidad democrática. Chile es un país de tradiciones democráticas. De 160 años de vida independiente, no ha tenido más de cinco años de dictadura. Confiamos en que las Fuerzas Armadas, fieles a su tradición histórica, devolverán la democracia a Chile.

* * * * *

ALEMANIA, Noviembre de 1973.

M.L.S.